

Les syndicats veulent se mobiliser en janvier contre la réforme des retraites

« Retraites : le rendez-vous des syndicats dans la rue en janvier », titre **Les Echos** relayant la réunion de lundi soir, lors de laquelle les syndicats de salariés et les organisations étudiantes ont annoncé une « première mobilisation » en janvier contre le relèvement de l'âge légal de la retraite « avec grèves et manifestations en janvier si le gouvernement demeurerait arc-bouté sur son projet ». La date précise sera fixée au soir du jour où l'exécutif présentera son projet, préviennent-elles. La menace est claire : celle d'un « conflit social majeur » dont « le gouvernement, en s'entêtant, porterait l'entière responsabilité ». Les syndicats contestent de nouveau l'analyse par le gouvernement des perspectives du système de retraite et insistent aussi sur le fait que des alternatives, « y compris financières, existent pour améliorer les fins de carrière et les montants des pensions tout en faisant reculer les inégalités touchant particulièrement les femmes ». Mais alors que les syndicats et organisations de jeunesse avaient annoncé en octobre leur intention de « travail[er] ensemble » pour porter des propositions communes », aucune n'est évoquée. (Les Echos, p.2)

« La crainte des grèves « gilets jaunes » », titre **Les Echos** qui publie l'éditorial d'Etienne Lefebvre, lequel revient sur cette mobilisation. Au sein de l'exécutif et des entreprises concernées, mais aussi des confédérations syndicales, tout le monde s'interroge : est-ce vraiment le dossier des retraites qui peut mettre le feu aux poudres ? Ou est-ce que le contexte inflationniste va changer la donne ? La préoccupation du moment est bien davantage la défense du pouvoir d'achat, ce qui se traduit par une multitude de conflits salariaux, mais aussi d'accords signés dans les entreprises. (Les Echos, p.13)